

Seccion Doctrinal.

LA CUESTION SOCIAL EN SUIZA.

Separemos por un instante los ojos de nuestras luchas políticas; abramos un paréntesis en la narracion de las iniquidades y los escándalos á que los hombres de la situacion se entregan con abominable constancia, para contemplar el espectáculo maravilloso de un pueblo dueño de sus destinos, que funda su gloria en la práctica del derecho y recoge en abundancia los frutos de la libertad, firmemente cimentada en los principios de la República federal, aspiracion purísima de la generacion presente y fantasma que persigue á todos los reyes hasta en sus tristes y pavorosos ensueños.

Las Cámaras de la Confederacion Suiza se han abierto. No se ha tratado allí de dar fuerza á una monarquía moribunda; no se han inquirido los medios de prestar vigor á esas instituciones, plantas parásitas que viven á costa del sudor del pobre y ejercen su poder y su soberanía con grave detrimento de las libertades conquistadas; no se ha recurrido al escándalo, á la violencia, al dolo, para que un rey aparentara una popularidad que no tiene. Hánse tratado allí, en el comienzo de las sesiones, todos los problemas que agitan el espíritu de la moderna Europa.

El alma se consuela al contemplar esos gobiernos observadores fieles de la ley, y al parar la atencion en esos pueblos, para los cuales no son indiferentes las desdichas sufridas por otros pueblos menos afortunados, que no han podido aun llegar al término de sus aspiraciones. No alcanzarán nunca los pueblos monárquicos esa abundancia de recursos que permite suprimir en un canton todo impuesto durante un año entero; no llegarán jamás las naciones monárquicas á esa tolerancia con todas las ideas, á ese respeto á todas las opiniones que hace de la República el gobierno humano, el gobierno justo por excelencia. Las monarquías son siempre recelosas. Fundadas sobre un privilegio, no hay idea de igualdad que no sofocuen, ni principio equitativo y justo que no encuentre en esas instituciones un enemigo formidable.

Mientras aquí los eternos enemigos de la libertad y del derecho se aprestan á lanzar todo linaje de persecuciones sobre los ciudadanos que sean osados á manifestar sus opiniones, allí la manifestacion del pensa-

miento es libre y se afirma que toda represion es impotente para borrar las ideas del espíritu. Allí, con un criterio altamente liberal y eminentemente humano, existe en todos, así en los gobiernos como en los gobernados, la creencia de que lo irracional y lo absurdo llevan en sí los gérmenes de su destruccion, y de que lo lógico y lo bueno triunfan siempre á despecho de todas las persecuciones desatadas por los poderosos de la tierra.

La lectura de los periódicos suizos nos ha conmovido profundamente, cuando, al hablar de la apertura de sus Cámaras, nos presentan al presidente del Consejo de los Estados dando gracias á la Providencia por la proteccion que ha dispensado á Suiza en medio de los tristes acontecimientos que han turbado la paz de Europa, y cuando nos le presentan enumerando los servicios que aquel pueblo ha dispensado á las victimas de la guerra.

También en esos discursos se ha tratado de los sucesos ocurridos en Paris. Discurriendo sobre la cuestion social, Mr. Anderwert, presidente del Consejo nacional, afirmaba que esa cuestion pavorosa se ha manifestado en la terrible catástrofe de Paris como un elemento que dirige é influye poderosamente en las crisis de la época presente.

El presidente del Consejo nacional ha condenado todos los actos dignos de censura, afirmando al mismo tiempo la necesidad de reconocer que no se pueden desterrar por las vías represivas las ideas que en la inteligencia existen; y que todo tiende á demostrar que la cuestion social está planteada, y exige una solucion.

¡Felices los pueblos en que esa cuestion no presenta un aspecto pavoroso y triste! En Suiza, merced á sus libres instituciones y merced á la educacion que la República da á todos los ciudadanos, el contraste del pobre y del rico, del capital y del trabajo, no han cavado entre las distintas clases sociales esos profundos abismos que en otras naciones existen. Las clases superiores de la sociedad no dan allí, como en otras partes, ese irritante espectáculo de lujo, de corrupcion y de inhumano egoismo; y por consecuencia las clases inferiores no están animadas de esa rabia mortal contra las gentes favorecidas por la mudable fortuna, rabia que existe poderosa y viva en muchas naciones, y que frecuentemente se traduce en sucesos que acarrearán dias de luto á todas las sociedades.

Sin duda alguna, la República

no puede asegurar á cada ciudadano la dicha y la abundancia; pero ha inquirido en todos los tiempos y busca hoy con asiduidad incansable los medios de mitigar, en cuanto es posible, las tristes consecuencias de la falta de trabajo, de las enfermedades, de la edad y de todas esas desdichas que son el azote de los aflijidos y de los menesterosos.

Un número considerable de instituciones de crédito, de cajas de prevision, de asilos y de hospicios de todas clases, son testimonio elocuente de esta verdad. Pero aún esto parece poco, y aquellos paternalistas gobiernos se proponen ensanchar de una manera considerable esta esfera bienhechora estableciendo escuelas donde los niños reciben una educacion completa, suprimiendo definitivamente todos los obstáculos, rompiendo todas las barreras que pueden oponerse á la elevacion de todos los espíritus, al mejoramiento material de todos los ciudadanos, y restaurando las instituciones destinadas á la existencia de los pobres y de los niños sobre bases que respondan á las necesidades de la civilizacion y de la sociedad presente.

No caben en los estrechos limites de un artículo todas las atinadas reflexiones que los presidentes de las Cámaras suizas ofrecen á la consideracion de aquel pueblo feliz y afortunado. Quizá consagremos otro artículo al examen de esos discursos, llenos de enseñanzas republicanas y en los cuales se muestra incontestablemente la superioridad de esas instituciones que realizan la justicia y abren ancho campo en que el hombre puede ejercitar todas sus aptitudes y todas sus facultades.

Pero de lo dicho se deduce que la cuestion social no ofrece en Suiza grandes dificultades, merced á la prevision de sus gobiernos y merced á las instituciones, á cuya sombra viven felices y venturosos los ciudadanos suizos. ¡Bendigamos la República que tales milagros obra!

(La Igualdad.)

Noticias Generales.

De La Igualdad:

He aquí el epitafio que un periódico carlista dedica á Carlos Rubio:

«Carlos Rubio ha muerto.—¿Se ha confesado?—No.—No le encomendeis, pues, á Dios, puesto que todos los liberales de tejas abajo por lo comun, van al infierno, si no logran confesarse bien. Cuando se escribe para el público se

debía tener al menos el buen sentido de ocultar los malos instintos, la pequeñez de las almas; porque ideas como las del periódico neo-católico solo inspiran repugnancia hácia el que las escribe.

El 22 por la tarde circulaba con profusion una hoja impresa, titulada *La gran traicion del conde de Mirabeau*.

Los progresistas la leian poseidos de la mayor indignacion. ¡Cuanto tardan en ver claro algunos políticos del dia!

Un digno diputado de la minoria republicana federal, querido amigo nuestro, nos ha favorecido con las siguientes líneas, que con mucho gusto insertamos:

«Algunos periódicos vienen estos dias haciendo calculos y conjeturas sobre una cosa que no tiene ninguna importancia, mas que la buena amistad y armonía que reina entre los diputados de la minoria republicana.

¿Que otra significacion tiene, si no, el haberse reunido en Fornos, para despedirse con motivo de regresar á sus casas en un modesto almuerzo pagado del bolsillo de cada uno, en los cuales nunca entró un real del presupuesto? Pues que, ¿es criticable el que los republicanos gasten de lo suyo para comer por su cuenta donde y como quieran? Quede la censura para los que viven á expensas del presupuesto, para los que van á comer despues de firmar contratos onerosos al pais, para los que gastan á cuenta del Estado, para los que cobran por trabajar en oficinas, á las que nunca asisten mas que para firmar la nómina; no para los que viven, como los republicanos, de su trabajo, de sus ahorros ó de sus rentas. ¡Pues no faltaba mas sino que no pudiéramos comer y beber de lo nuestro sin permiso de los periódicos frontirizos!

»Por lo demás, los brindis de los diputados republicanos todos se redujeron, como de costumbre, á manifestar su fé y adhesion constante á la República federal, á exponer los medios que cada cual creia convenientes para llegar lo antes posible á ella, á respetar á todas las clases que no se interpongan en nuestro camino y á saltar por encima de cuantos embaracen nuestra marcha. Ni uno solo de los diputados republicanos que hablaron dejó de brindar por la República federal, ni todos juntos se apartaron de los medios de echar abajo lo existente. Quien otra cosa diga, no está enterado de la reunion de los republicanos en Fornos, ó no dice la verdad. Si las minorias republicanas tratasen de alguna

evolucion, lo hubieran dicho desde las Cortes, ó lo darian desde la prensa, pues no son como los fronterizos, que llevan sus conspiraciones por la oscuridad y las tinieblas.

«¿Esta satisfecho *El Diario Español*?»

Es verdaderamente un escándalo repugnante el empleo que hacen del telégrafo el ministro de la Gobernacion y algunos gobernadores de provincias, entre los cuales descuella, como en todo lo absurdo, despótico y vicioso, el famoso don Bernardo Iglesias, procónsul de Barcelona.

Este satélite sagastiano ha creído prestar un servicio á su digno jefe y á los fronterizos con un telégrama en el que, á nombre de la diputacion provincial, del ayuntamiento y de los voluntarios de la libertad de Barcelona, aboga por la formacion de un gabinete conciliador.

Pero el caso es que en Barcelona no hay verdadera diputacion provincial, porque han sido suspendidos casi todos sus individuos por un *firman* sultánico del señor Sagasta; que el ayuntamiento se encuentra en un caso idéntico, y que no hay más voluntarios de la libertad que unos cuantos realistas al gusto del gobernador, pues allí, como en todas las grandes capitales de España, ha sido desarmada la Milicia nacional.

Con estos antecedentes, fácil es comprender lo que significan tales telégramas.

Algunos se han llevado chasco de la conducta del Sr. Sagasta; pero no nos ha sorprendido á nosotros de ninguna manera.

El Sr. Sagasta no fué nunca más que un declamador. Lo mismo siendo diputado de oposicion que ministro, en sus peroratas solamente se halla ruido, gritos, pasion; jamás una solucion radical. Y los gritos ni las declamaciones no son ideas.

Por otra parte, con su elocuencia de energúmeno contra los federales, con sus quejas y censuras de los derechos individuales, con su política ilegal y arbitraria, él es quien ha dado aliento á la reaccion, vida á los enemigos de la libertad, para que se exhiban audaces y majestuosos en las Cortes. ¿Cuándo, sin los bríos que les comunicó el señor Sagasta, se presentarán tan audaces? Aún recordamos que en la Constituyente ni á respirar se atrevían.

¿Qué más! ¿no es el Sr. Sagasta quien prometió en sus últimos días á Isabel II sembrarla de rosas el camino si le ofrecia una cartera? Pues entonces no extrañarse tanto de que abandone hoy á su partido á cambio de ser unos días más ministro de la Gobernacion. A políticos de esta raza les importa poco de los que los elevaron ni de su consecuencia.

Correspondencia de Paris.

Paris 21 de julio de 1871.

«Si la *Union parisienne* triunfa, Paris

tendrá un ayuntamiento; si sucumbe, Paris tendrá la *Commune*» Con estas palabras termina su jeremítico artículo de fondo *Le Constitutionnel* de hoy; palabras que son el barómetro por donde puede conocerse el grado de angustia que acaesa en estos momentos á la coalicion de los partidos contrarios á la libertad, al pueblo, á la República. A medida que la hora de las elecciones municipales se acerca, se despliega por todos lados la actividad y el movimiento, y ya hoy no es difícil prever el resultado: «Paris tendrá... *Commune*»

No importa que el gobierno de Versalles, acogiendo á la ley de elecciones que rigió durante el ominoso imperio, prohiba al pueblo de Paris usar de su derecho de reunion para concertarse en este caso; no importa que Mr. Thiers pretenda que en nada afecta el estado de sitio á la libertad que deben usar los ciudadanos para emitir su voto: el pueblo de Paris, que paga, que trabaja, que sufre, sabrá manifestar una vez más con su prudente energia y su valor constante, que no son sus hombres los vacilantes, ni los contemporizadores, ni los que están á ver venir, sino que lo son los de historia conocida, los sinceramente republicanos, los *intransigentes* con todo poder permanente, todo monopolio social y todo crimen de lesa nacion.

¿Se quiere saber quienes serán los elegidos por el pueblo de Paris? Júzguese sabiendo quienes son los rechazados por las grandes masas de trabajadores; por los mártires de todos los pasados gobiernos y por los espíritus fuertes que todavía no han roto entre sus manos la espada del combate.

No será votado por el pueblo de Paris ninguno de los llamados *amigos de la paz de Versalles*, pues cree, con justicia ó sin ella, que semejantes hombres han hecho traicion á la patria.

No votará á ninguno que haya ejercido cargo ó empleo, así civil como político, de la confianza del imperio, por mas que hoy se llame engañado ó arrepentido, y se muestre decididamente republicano.

No votará á ningun periodista que haya escrito (ni siquiera colaborado con el carácter puramente literario) en periódico alguno monárquico.

No votará á ningun conocido adicto del catolicismo.

Ni á ninguno cuyos medios de vivir no sean notoriamente conocidos; ni que se le sepa en relaciones con hombres sospechosos al partido radical republicano, ni que sus costumbres privadas den lugar á la menor duda respecto á su moralidad y desinterés á toda prueba.

Con tales eliminaciones de la candidatura radical republicana, se comprende perfectamente la actual *angustia* de los viejos partidos coaligados. ¿Cabe en sus listas ninguno de ellos?

Esto vale á Paris la continuacion de su estado de sitio, no obstante las formales promesas de Mr. Thiers, y le vale también el que la Asamblea no se traslade á su seno. La actitud de Paris

es muy significativa en estos momentos, y de mucho que pensar á ciertos hombres. Sus aires tienden á haracarse, ó, cuando ménos, preciso es confesar que se hallan impregnados de miasmas revolucionarios muy contagiosos.

Entre tanto en Versalles continúan celebrando los nuevos diputados frecuentes reuniones. Gambetta y el general Faidherhe, Tiersot y Naquet, puede decirse que son la cabeza visible de esta futura iglesia, pues nadie duda que paso á paso, y no muy lentamente, los *sécesos* van abriéndoles la puerta á la gobernacion del país. La antigua izquierda está con ellos, y no sería extraño que en una cuestion cualquiera, al compulsar sus fuerzas, resultaran mayoría. No obstante, todos son de opinion de que Mr. Thiers continúe por ahora al frente de los negocios públicos, ya que ninguno de los radicales aceptaría el poner la mano en la menor de las cuestiones que aquel está llamado á resolver.

Una de esas es la cuestion de Italia. Por mas que Mr. Thiers niegue la autenticidad de cierta carta que se atrevió á publicar un periódico italiano como suya, hoy se va haciendo la luz, y resulta que hay mucho de verdad en el asunto. Pero como también hay mucho de verdad en aquello de *quod Deus vult perdere dementat*, el papa lo ha echado todo á rodar con otra carta, que VV. habrán visto, dirigida á cierto cardenal á propósito de la prensa periódica de Roma. Mr. Thiers, por amigo que sea del papa, como católico, y por receloso que esté de Italia, como francés, no puede colaborar á la desmembracion de aquel país sin arriesgar allí el triunfo de la república ó del absolutismo clerical, lo que siempre tendría por resultado su propia caída. El eterno *non possumus* del viejo Mastai viene á ser, en esta última mitad del siglo, el *in hoc signum vincis* de la revolucion. ¡Así viva veinticinco años más!

Hoy probablemente la Asamblea resolverá una cosa ú otra respecto de su traslacion. Es imposible continúe celebrando sus sesiones en el local que ocupa; bajo de techo, sin ventilacion de ninguna clase y pequeño el centigrado señalaba ayer á las dos de la tarde, detras mismo de la silla presidencial, treinta y siete grados. Las sesiones se resienten de este calor, y como no se celebren al aire libre en alguno de los hermosísimos jardines inmediatos (el del histórico Panteon, por ejemplo,) tendrán que suspender sus trabajos. Mr. Waloski ha recogido muchísimas firmas al pié de la proposicion que hoy presenta á la Cámara, para su inmediata traslacion á Paris. Thiers ha pedido un dictamen facultativo respecto de la salubridad del salon de sesiones que ha sido completamente desfavorable, mientras que por su parte, el arquitecto del palacio de los diputados en esta daba el suyo diciendo que los trabajos para hospedarles no estarían concluidos hasta fines de setiembre. Cómo se resolverá esta cuestion? Hay diputado que ha propuesto celebrar las sesiones desde las tres á las nueve de la mañana,

pero esto se ha tomado como un *card*.

Ahora resulta que los prusianos son muy amables y condescendientes con los franceses. Han evacuado la villa de Luxeuill para que los heridos del ejército francés tomen baños medicinales; también el gran canciller del imperio prusiano, Bismark, ha ofrecido al gobierno la compra de los *chassepot* ocupados á los soldados de Sedan, Metz y otros campos de batalla, al *precio de fabricacion*.

Esto del precio de fabricacion será digno de ver el como y donde se averigua. Como al imperio le han costado muy caros, no será ningun negocio para la República. Mr. Thiers haría un bien á la Francia comprando esos *cuatrocientos mil fusiles* que le ofrece la Prusia con tales condiciones, á las fabricas particulares de Alemania, y no al gobierno; serían nuevos y más baratos.

Por otra parte, continúan las más inicuas vejaciones en los puntos ocupados por las tropas de Guillermo; y no me refiero solamente á la Alsacia y la Lorena, sino á aquellos puntos que de un día á otro deben ser evacuados, segun las condiciones de la paz. Pero; ¿á que hablar de esto?

La palabra paz es aquí un verdadero sarcasmo. Francia y Prusia jamás volverán á ser amigos, y se pasará mucho tiempo, sin que duerman tranquilas la una y la otra: la una temiendo la revancha; la otra soñando en ella y preparándola, como ya lo está haciendo desde ahora...

CRONICA LOCAL.

Al publicar en nuestro número 609 algunos *haberes* de varios contribuyentes, lo hicimos tan solo con el objeto de compararlos con el del C. G. Escudero, de cuyo haber se ha tratado de sacar un gran partido, sin tener en cuenta que está conforme y arreglado á la ley, que si dá lugar á las desigualdades que todos deploramos, no es justo ni razonable que se culpe de ellas á quien no pudo remediarlas. No fué nuestro ánimo, por tanto, criticar ni censurar declaracion alguna, pues, como varias veces hemos manifestado, si la ley es defectuosa, defectuosos han de ser los resultados de su aplicacion.

Sirvan estas líneas de contestacion al comunicado del C. Juan Taltavull que publicamos en el lugar correspondiente, y al del C. Jaime Ferrer, que insertaremos en el próximo número.

Se ha anunciado por nuestra Alcaldía quedar de manifiesto en la secretaria municipal de esta ciudad, por espacio de quince días, el padron de vecinos formado con sujecion á lo dispuesto en la Ley de 20 de agosto de 1870, á fin de que puedan hacerse las reclamaciones de que trata el artículo 17 de la citada Ley.

Lo advertimos á nuestros correli-

gionarios, á fin de que ni en esta ni en otras ocasiones olviden su verdadero derecho, pues de otro modo es fácil se vean, como en las últimas elecciones, muchos imposibilitados de dar su voto, mientras tal vez otros los puedan emitir sin corresponderles.

Los cimbríos de esta ciudad se parecen á los perros falderos, que mientras cuentan con el amigo del amo no temen en provocar al mastín, pero que apenas les falta aquel, todas sus amenazas se convierten en alhagos.

Nos sugiere esta comparación la conducta que estos días han observado con el partido republicano de esta ciudad. Apenas estos buenos señores vieron que su influencia en las esferas gubernamentales quedaría anulada con el nombramiento de un ministerio unionista se acercaron á algunos individuos del partido republicano haciéndoles mil protestas de radicalismo, y diciéndoles que solo les separaba de su modo de pensar en política la cuestión de forma de gobierno, cuestión para ellos muy secundaria; pero hé aquí que al cabo de unos días cambia la decoración y ya no son los hombres del unionismo los encargados de dirigir los destinos de esta desventurada nación, sino que son los progresistas, los radicales como se ha dado en llamarles, y entonces ¡ah! «los republicanos son esto, los republicanos son lo otro, EL MENORQUIN es carlista, no entraremos en el lenguaje altamente impropio de que se vale el diario sostenedor de la virtud republicana», como si discutiendo con los hombres de EL MENORQUIN no recibieran gran favor muchos de los cimbríos de esta ciudad.

Esta es la táctica de los cimbríos: cuando se ven sin apoyo alhagan á aquellos á quienes desprecian al creerse fuertes.

Hasta que los nobles, sábios, justos y morales cimbríos de esta ciudad no han calificado nuestro lenguaje de *impropio, bajo, indigno é irrespetuoso*, no hemos notado que era cierto aquel refrán *Piensa el ladrón que todos son de su condición*. De otra parte, ¿qué respeto ni que miramiento puede merecernos un bando de pasteleros políticos, que para no dejar el poder contemporizarían con el mas negro absolutismo? No hace muchos días dijimos en son de burla: *son mas liberales que Riego*, (víctima de la clerigalla) y *mas católico-apostólico-romanos que el Papa*, (prisionero del monarquismo liberal).

La banda de Toledo tocará hoy en el paseo, de 7 á 9 de la noche las siguientes piezas:

- Cuartetto de la ópera *Marta*.
- Aria de tiple de la ópera *Griselda*.
- Vals de la ópera *El Hebreo*.
- Polka Mazurca *La Simpática*.
- Polka de cornetín.

SUELTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Abdon y San Senen mártires y el beato Manes hermano de Santo Domingo de Guzman.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Virgen del Rosario.

Santo de mañana.

San Ignacio de Loyola fundador.

SUELTO EVANGELICO.

Capilla Evangélica libre de Mahon.

En dicha Capilla Evangélica, Gracia, 73. habrá hoy culto de 11 á 12 de la mañana.

Por la tarde, escuela dominical, abriéndose otra vez culto de 8 á 10 de la noche.

Movimiento del Puerto.

Despachados el dia 29.

Para Ibiza, laud esp. San Joaquin, de 46 ts., pat. Bernardo Escandell, con 6 trip., 3 ps. y habas.

Entrados en cuarentena el dia 27.

De Nueva-Orleans en 59 ds., corbeta esp. Arauco, de 304 ts., cap. Francisco Mas, con 14 trip., algodón y duelas.—7 dias cuarentena.

De New-Castle en 43 d., corb. inglesa Atlas, de 509 ts., cap. Mr. C. White, con 13 trip. y carbon.—7 d. c.

De idem en 42 ds., corb. id. Doroty Tompson, de 432 t., cap. M. Alexandre Maekie, con 13 trip., 3 ps. y carbón.—7 d. c.

Despachados.

Para Barcelona berg. gol. esp. Atalayador, de 157 t., cap. Tomás Geverna, con 10 trip., 3 ps. caoba, cueros y otros.—7 d. c.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Barómetro a las 7 horas m.	29 766.
Higrómetro a las 9 mañana.	66
Pluviómetro en milímetros.	10 E. flojo.
Serendidad media	9 h. mañana.
Vientos a las 9 h. mañana.	1.
Fuerza sobre un metro cuadrado en kil.	

AFREQUENCIAS ASTRONOMICAS.

LUNA.—Sale á las 8 h. y 3 ms. de la N.—Pónese á las 3 h. y 58 ms. de la M.
SOL.—S. á las 4 h. y 57 m.—P. á las 7 h. y 15 m.

SECCION DE COMUNICADOS.

Sr. Director de *El Menorquin*:
Muy Señor mio: la publicación estraña del haber diario manifestado en 1870 por mí y por mi hermano D. Pedro Antonio, que entre la del

de varios otros amigos nuestros se hace en el primer suelto local del «Menorquin» núm. 609, me pone en el caso de rogar á V. se sirva dar cabida en sus columnas á estas líneas, con las que solo me propongo decir al autor del referido suelto, que mi hermano y un servidor creímos fijar nuestros respectivos haberes para la exacción del impuesto personal del año 1869 á 1870, con toda conciencia dentro las prescripciones de la ley; y que el resultado líquido correspondiente á los bienes que poseemos en este Distrito está conforme con los productos catastrales de los mismos, sin ocultacion alguna, lo ménos que con la cuota del subsidio, el correspondiente á la parte industrial de mi casa de Comercio, como es regular comprobara el señor colaborador del diario republicano federal de la digna direccion de V., autor del escrito mencionado, para quien me parecen razones contraproducentes las 17 y 11 pesetas á que próxima y respectivamente ascienden dichos resultados.

La que llama el señor defensor de los actos del Ayuntamiento, *renta vitalicia* de algunos miles de duros anuales que mi hermano referido percibió efectivamente de nuestro hermano comun D. José, antes de estallar la insurreccion de la isla de Cuba, es lo que ámbos convinieron en un arreglo, como producto líquido de la parte de bienes del primero en aquella isla, de que se hizo cargo el segundo. ¿Y cree en su republicanismo el colaborador de «El Menorquin» que las propiedades de la Grande Antilla, que tan crecidas y continuas contribuciones de guerra satisfacen, además de las ordinarias, para luchar con las huestes incendiarias que cada dia amenazan reducirlas á la nada, han de contribuir tambien al presupuesto municipal de esta ciudad, cuando están de ello libres las haciendas de los demas distritos de Menorca? ¿Comprendió acaso en su manifiesto el citado defensor de la administracion municipal, de quien parece conviene al «Menorquin» hacerse eco, los productos de los bienes que posea fuera de este término municipal?

Yo creo que si todos los contribuyentes, incluso el referido señor á quien debo la fineza de criticar mi manifiesto, hubiesen fijado en los suyos los haberes con tanta conciencia y legalidad como el que suscribe y su hermano, el número de dietas señaladas distaria bastante de llegar á las veinte y dos y media que se exigen.

Anticipándole, Señor Director, las gracias por la insercion de estas

líneas, si es que como espero tiene V. la bondad de efectuarla, quedo siempre su atento amigo y S. S. Q. B. S. M.

Juan Taltavull.

Mahon 28 julio 1871.

Anuncios.

Sociedad anónima INDUSTRIA MAHONESA.

Habiendo acordado en Junta General de accionistas celebrada en 23 corriente, repartir tres duros por acción, se avisa á los mismos pueden presentarse desde 1.º Agosto en adelante en la oficina sita en la Fábrica de Catañuera todos los días laborables, excepto los sábados, de 9 á 12 por la mañana y de 4 á 6 por la tarde, para cobrar lo que respectivamente les corresponda, presentando al efecto las acciones que posean. Mahon 28 Julio 1871.—El Director de la Sociedad, F. Orfila y Pons.

En el establecimiento tipográfico y taller de encuadernaciones de Fábregues hermanos, se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos nacionales.

ARMAS, ARMAS. — OJO CAZADORES.

Se garantiza y dan á prueba en la calle del Conde del Asalto, n.º 86, piso 3.º

BARCELONA.

Único depósito en Cataluña de Domingo Costas.

Revolvers, desde	50 á 500 rs.
Pistolas, desde	9 á 80 »
Escopetas Lefaucheur, de	160 á 2000 »
Id. pinton, de	80 á 500 »
Cartuchos Lefaucheur, 16 el 100.	13 »
Poquito pólvora de casa	3 »

Se hacen descuentos al por mayor.

ELEMENTOS

de

GRAMÁTICA CASTELLANA.

POR D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 5 rs. vn. el ejemplar encuadernado al carton.

SALUD Y ENERGÍA Á TODOS LOS ENFERMOS.
Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

HARINA DE  LA SALUD,

REVALENTA ARÁBIGA (DU BARRY de Londres.)

(PREMIADA EN LA EXPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

CURA radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histórico, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 30 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 72.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 38.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mío: Por resulta de un mal de hígado había caído en un estado de atenuación que había durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentía punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitación nerviosa insostenible que me hacía andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba; sucumbía bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes había llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habían prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábica, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posición social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52.081. El Señor Duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62.476, Sainte Romaine des Isles.—¡Lado sea Dios! La Revalenta Arábica ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones. J. Comparet, cura.—Núm. 44.816.

—El Señor Arzobispo Alex. Stuarto, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—N. m. 46.248. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—N. m. 5.860. La Señora Gallard, calle du Grand Saint Michel, en París, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarada incurable en 1833, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

¡Cuidado con las Falsificaciones!

El Señor Doctor en Medicina, Martin, de una gastralgia é irritación de estómago, que le habían hecho provocar quince y diez y seis veces por día durante ocho años.

Cura núm. 38.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestión, agitación nerviosa é insomnio, después de haber sido desahuciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442 El Señor Baldwin, de la mas completa desorganización, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

BARRY DU BARRY Y COMP. Calle de Valverde núm. 1, Madrid.—Precios fijos de la venta al por menor en toda la Península: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

LA REVALENTA AL CHOCOLATE.

(PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago y las carnes, y renovando la sangre; da el apetito, la digestión con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448 Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO

Núm. 42.319. Adra, provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.—Muy Señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba.—PERRIN DE LA HITOLE, vice-consulado de Francia.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó sean á cuartos la taza. También en pasta de 12 tazas, 12 rs.

BARRY DU BARRY Y COMP., 1. CALLE DE VALVERDE, MADRID. DEPOSITARIOS.

Generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.

132

INDISPENSABLE

Á TODOS LOS QUE SE BAÑEN, SE HAYAN BAÑADO Ó TOMEN LAS AGUAS NATURALES Ó COMPUESTAS.



Aceite de bellotas con sávia de coco, para los cabellos, para el cútis de toda la superficie humana, para echar unas gotitas en los oídos, antes y después del baño, y evitar sorderas, jaquecas y zumbidos de oídos, á 6, 12 y 18 reales frasco; con el busto y firma en la etiqueta, del autor. Calle de las Tres Cruces, 1, principal, y Jardines, 5, (puertas verdes), Madrid.

Entre las dolencias que aquejan á la humanidad, una de las que más se ha extendido y hace más víctimas, ha sido las escrófulas que, apesar de los esfuerzos de la medicina, se burla con frecuencia de sus auxilios mas enérgicos. Esta enfermedad, compañera inseparable de las constituciones pobres, débiles, enfermizas, aunque ya conocida en tiempo del gran Hipócrates, su dominio era tan limitado como generalizado en la actualidad.

Los baños de mar acidulos, ferruginosos, termales, frios ó templados, estan preconizados por la ciencia para los escrófulos y otros enfermos á quienes me dirijo en particular, y á todos los bañistas en general.

En los escritos higiénicos de Homero, del divino Platon, del rey Licurgo, de Moisés, de Brahma, de Mahoma y otros grandes hombres, en cuyas épocas los baños eran preceptos religiosos, se aconseja mojar la cabeza de vez en cuando durante el baño, para evitar insolación, cefalalgia, congestiones cerebrales y otras enfermedades que podrian sobrevenir por exceso de calor acumulado en el cráneo.

Nadie ignora que una humedad constante, por espacio de algunos dias, á la raíz de los cabellos, los reblandece y ocasiona la caída total ó parcial; por otra parte, los cloruros, las potasas, sulfuros, carbonatos y otras sales que contienen, ó entran en las aguas de mar y minerales, los pone pegajosos, ásperos, quebradizos y contribuyen á la calvicie y á muchas molestias de la piel.

Nuestro ACEITE DE BELLOTAS, recomendado por mas de 500 periódicos, médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos, para el pelo, impide su caída, le dá lustre, desenreda en el acto, lo suaviza, afirma las raíces, hace salir el perdido, oculta y precave las canas, caspa, insectos, espinillos y granos del rostro, y á su vez, dándose una ligera fricción después del baño con una muñequita de franela en todo el cuerpo, como hacian con otras grasas inferiores á éstas en la antigüedad la aristocracia, los tribunos, los emperadores Tito, Marco Aurelio, Adriano, Domiciano, Vespasiano, Alejandro Severo, y por espacio de muchos siglos consiguieron por este medio librarse de muchas dolencias. También sirve de alimento, más poderoso que el del estómago en las personas débiles, por medio de la absorción cutánea, con el auxilio de una franela, y á su vez repara las fuerzas que se pierden en el baño, y con la abundante traspiración en los países cálidos.

Tenemos 2.500 puntos de venta en farmacias, droguerías y perfumerías de las cinco partes del mundo.

El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal. Exigir mi prospecto, firma y busto en la etiqueta, que hay falsificadores, ó como dice Horacio, hato servil.

Hay Café de Bellotas, con almendra de coco, para los bañistas, y para el ve-

rano, á 12 reales caja de una libra, y Agua del Parnaso, de 37 grados, mejor que la tintura de arnica, á 8 rs. frasco; para heridas, contusiones, refresco, y mejorar las aguas.

En Mahon: farmacia de D. Vicente Teixidor, calle del Castillo, 11, 16, 22, 28ja.

PARA VENDER.

Lo está la casa n.º 58 de la calle de san Jaime. Informarán en la misma calle n.º 62.

El lunes próximo á las 10 de la mañana saldrá para Barcelona el vapor trasatlántico ARGOS, admitiendo pasajeros de 2.ª y 3.ª

Se despacha en el almacén del Sr. Tomás Estela.

EN VENTA. La casa de la calle del Castillo n.º 156. En la calle de Santa Eulalia n.º 37 informarán del precio y demás que pudiera convenir.

VILLA CARLOS

Hoy domingo por la tarde habrá baile en la calle de la Iglesia n.º 31.

Con este objeto se encontrarán buñuelos en casa del Tío Pepe, situada en el mismo punto del baile.

ESTERMINADOR DE LAS HORMIGAS Y PULGON.

No perjudica á los vegetales, no contiene veneno y es económico.

Se vende y dan prospectos en Barcelona, Exposición permanente del pasaje del Reloj.—Calle del Leon, n.º 14.—Rambla de Estudios n.º 5.

Tablas de reducción de Monedas, Pesos y Medidas Menorquinas á las del Nuevo sistema Decimal, por D. A. F. D. y S. V.

Véndese en esta imprenta al ínfimo precio de medio real vellon.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.